NOTA EDITORIAL

Los problemas del medio ambiente humano preocupan en la actualidad a científicos, políticos de alto nivel y ejecutivos de industrias, ya que los estudios preliminares realizados sobre estas materias indicarían la posibilidad a corto plazo de una catástrofe de proyecciones incalculables.

Para medir la trascendencia de estos problemas conviene repetir que dentro del concepto de medio ambiente humano se incluyen la contaminación del agua, la tierra, el aire, los alimentos; el sitio donde el hombre vive y trabaja, las catástrofes naturales (terremotos, inundaciones, heladas, etc.), y muchos otros componentes que hacen imposible una enunciación exhaustiva.

El diagnóstico de la situación así como la búsqueda de las soluciones deberá, por lo tanto, ser materia de un enfoque multisectorial y multiprofesional. Ultimamente se le ha asignado gran énfasis, en este sentido, al enfoque epidemiológico.

En el presente relato, "El Ambiente, la Ecología y la Epidemiología", se analiza in extenso cada uno de estos tres conceptos, poniéndose, como es natural, el acento en la prevención de las enfermedades.

Continuando con la línea de investigación iniciada por el equipo especializado del Hospital Barros Luco-Trudeau, los Drs. Faúndez, Hardy y Henríquez estudian las correlaciones directas e inversas entre escolaridad y paridad. Su relato, "Escolaridad y Conducta Reproductiva", aporta nuevas luces a un problema de actualidad permanente.

Uno de los aspectos de la investigación práctica en salud pública es la que se refiere al diagnóstico de lo que sucede en los Consultorios Externos de los servicios asistenciales: la cantidad y calidad de las atenciones prestadas, la demanda insatisfecha y otras variables.

Los resultados de estos estudios, si son realizados en forma programada, permitirían tener una visión integral del fenómeno, cosa que facilitaría grandemente acercarse a la solución de un problema que se repite porfiadamente a lo largo del país, particularmente en las áreas sub-urbanas y rurales.

El artículo "Programa de Dirección en Consultorio Distrital", de Cruz y Montoya, se refiere fundamentalmente a las tareas administrativas en la dirección de este tipo de establecimiento, efectuando para ello una investigación que permite definir la "descripción de cargo" para directores de Consultorio.

El Dr. Chiorrini, y sus colaboradores Sr. Espinosa y Srta. Novajas, bajo un enfoque diferente, analizan en el trabajo "Análisis y Consideraciones sobre Consultorio Externo del Servicio de Medicina, Hospital Rancagua, año 1971", lo que sucede en el terreno en cuanto a los grupos de enfermedades más importantes que se diagnostican en ese establecimiento y si las atenciones corresponden a primeras consultas o a consultas repetidas. A continuación se establecen una serie de recomendaciones destinadas a regular la atención, perfeccionar la administración y aumentar su rendimiento.

* * *

Finalmente, el relato del Dr. Sergio Aguilera, que mereció el Tercer Premio en el Concurso para Médicos Generales de Zona, 1971, tiene una característica poco frecuente, la de reunir en un área, poblaciones de un sector costero y otro agrícola-minero, cada uno con particularidades propias, así como una clara distinción entre los problemas de salud de dichos sectores.